



33F12006 - CONCOURS FÉDÉRAL DE GYMNASTIQUE DU 14 AU 16 JUILLET 1909

LES VISAGES DU CHAMP DE MARS

Aujourd'hui vaste espace vert et parking, le Champ de Mars a eu au fil du temps de multiples usages : marché aux bestiaux, lieu d'exécution, terrain militaire, il a aussi été le théâtre d'événements d'envergure.

Miel made in Bourg

Au printemps 2016, un rucher pédagogique a été installé par la Ville sur la prairie naturelle du Champ de Mars. Gérées par le Syndicat d'apiculture de l'Ain, ses six ruches ont produit près de 300 kg de miel en 2017.

Dès le Moyen Âge*, des foires aux bestiaux sont organisées à Bourg derrière le couvent des Dames de Sainte-Ursule (actuelle rue des Casernes). En janvier 1636, en vertu d'une ordonnance du gouverneur de Bresse, la place Saint-François, établie sur les anciens fossés, est transformée en champ de foire. Les bêtes se négocieront ici durant 237 ans. Le site est nommé place de la Foire, avant de prendre en 1831 le nom de Champ de Mars, à cause de la première caserne, fondée en 1808 rue Bourgmayeur, dont les militaires s'entraînaient ici. En 1862, le projet de construction d'une

caserne militaire sur l'emplacement de l'ancienne citadelle, à côté du Champ de Mars, sonne le déplacement de la foire aux bestiaux par crainte que « le mouvement de la caserne, et surtout le bruit du tambour, n'effraient les animaux exposés et que ceux-ci, non maîtrisés par leurs propriétaires, n'occasionnent des accidents ». En 1873, la foire est transférée, hors de la ville, aux Brotteaux, actuel Champ de Foire.

TERRAIN MILITAIRE...

La vaste esplanade du Champ de Mars poursuit sa vie, rythmée par l'entraînement des soldats et les fêtes. Ceinturée depuis 1826 par des allées de marronniers, elle devient une annexe du Mail et des Quinconces. Lorsque la caserne Aubry est construite en 1864, les Burgiens oisifs viennent, sur cette promenade, admirer les officiers qui plastronnent en uniforme. De 1872 au 1^{er} avril 1923, date de son



La foire aux bestiaux a animé durant 237 ans le Champ de Mars. »

départ de Bourg, le 23^e régiment d'infanterie anime par ses exercices l'esplanade. Un temps suspendue, l'activité militaire reprend de 1927 à 1965, avec le 5^e puis le 1^{er} régiment de tirailleurs marocains. En 1963, peu de temps avant le départ du régiment, la piste de prévention routière est construite. Dotée d'un circuit routier miniature et d'un pavillon à usage de garage et de salle de cours, cette piste sert à initier les écoliers au respect du code de la route.

... ET LIEU D'ÉVÉNEMENTS

Au XIX^e siècle, le Champ de Mars est aussi le lieu des exécutions capitales.

En 1839, le notaire Sébastien-Benoît Peytel, en 1868, Jean-François Blanc-Gonnet et en 1898, Joseph Vacher y sont guillotins. Considéré comme l'un des premiers tueurs en série français, Joseph Vacher est exécuté le 31 décembre 1898. Une foule immense assiste à l'événement, canalisée par un bataillon du 23^e RI, 50 gendarmes à cheval et 50 à pied. Ce sera la dernière exécution publique d'un condamné sur le Champ de Mars**.

Mais ce site est aussi et surtout le terrain de jeux favori des sportifs. Courses cyclistes (cf. ci-contre), compétitions de gymnastique... s'y déroulent en grande pompe. Depuis la défaite de 1870, les autorités privilégient les activités qui symbolisent le redressement national et développent le sentiment patriotique : la gymnastique est à l'honneur et les sociétés se multiplient. Les 14-15 et 16 août 1909, l'Alouette des Gaules organise le 19^e concours de la Fédération des sociétés de gymnastique du Rhône et du Sud-Est. Environ 3 000 gymnastes venus du département, des principales villes du Sud-Est, de Suisse, d'Algérie et d'Italie évoluent devant la foule et Albert Sarraut, sous-secrétaire d'État à la Guerre du gouvernement d'Aristide Briand. La ville est en fête : les rues sont décorées, des arcs de triomphe édifient, des défilés organisés, des trains supplémentaires affrétés... *Bis repetita* en juillet 1911 où 3 500 gymnastes de 77 sociétés et 25 000 visiteurs participent au concours interrégional de la Fédération des patronages de France du Sud-Est.

Dans des heures plus sombres, lors de la visite du Maréchal Pétain, chef de l'État français, les 12 et 13 septembre 1942, le Champ de Mars, « noir de monde », selon *Le Journal de l'Ain*, accueille un grand rassemblement populaire.

* La première mention écrite de foire aux bestiaux date de 1251.

** La dernière exécution d'un condamné à Bourg a été celle de G. Niogret. Elle s'est déroulée place de l'ancienne prison le 6 octobre 1928.

Sources : Archives municipales ; Bourg de a à z par Maurice Brocard, éditions de La Tour Gile, 2000 ; Bourg-en-Bresse dans l'Histoire, Office municipal de la Culture, décembre 1993.

+ de photos sur www.bourgenbresse.fr

Vélodrome

Fin XIX^e siècle, Bourg s'enflamme pour le vélocipède et accueille le 19 septembre 1869, sa première course cycliste sur le Champ de Mars. Organisée par le Vélo-Club de Lyon, elle voit s'affronter, sous la pluie et devant 10 000 spectateurs, les meilleurs coureurs français. En 1902, le Vélo-Club de l'Ain animé par Louis Mouthier, champion de l'Ain six ans de suite, est fondé. Le 27 mai 1906, sur le vélodrome en bois bâti au Champ de Mars, le club organise sa première course cycliste. Beaucoup d'autres suivirent !



ARCHIVES MUNICIPALES 33FR2088
COURSE DU 27 MAI 1906, ORGANISÉE
PAR LE VÉLO-CLUB DE BOURG

Quiz

1 – Pendant combien d'années le Champ de Mars a-t-il accueilli la foire aux bestiaux ?

- a 237 ans
- b 50 ans

2 – Quel événement a été créé en 1927 au Champ de Mars ?

- a la Saint-Martin
- b la Foire-exposition

Réponses : b a - 1a

D'une foire à l'autre

Dimanche 19 juin 1927, un long cortège inaugural traverse la première Foire-exposition de Bourg, organisée par le Comité des fêtes. À proximité du monument aux morts, deux majestueux portiques marquent l'entrée de la foire qui occupe 8 000 m² aux Quinconces et sur le Champ de Mars. Avec ses 150 exposants, elle attire entre 50 000 et 80 000 visiteurs et se termine en apothéose par un banquet et un bal. Reconduite jusqu'en 1939, elle sera suspendue de 1940 à 1952 et renaîtra en 1953 au Champ de Foire. Installée depuis 1978 au parc des expositions, la foire s'arrête cette année victime de la désaffection du public.



ARCHIVES MUNICIPALES 33FR1948 - FOIRE
EXPOSITION - STAND GIRARD GADET 1927